

# ひらくびづかん

HIRATSUKA CITY MUSEUM VOL5 NO 6 1980. 9 . 1 平塚市博物館 TNO53



## 9月の花 オオケタデ

真夏から初秋にかけて、川原や空地で赤まんまと（イヌタデ）のお化けのような背の高い草を見かけることがあります。ハート型の葉を持ったこの草は、近よって見ると全体に毛がたくさん生えていて、オオケタデと呼ばれています。もともとは花壇に植えられたいたものが逃げ出して野生化したということで、野の花の中では場ちがいなあでやかさを持っているのも、うなづけます。

## 9月の行事

### ●体験学習シリーズ第45

#### 草木で染めよう「木の葉を使って」

日曜コース 9月7日（日） 10時～3時

平日コース 9月9日（火） 10時～3時

場所：博物館科学教室 メ切りました

### ●土曜観察会

9月13日「休耕田の植物」 旭

9月27日「秋の川原—バッタのなかま」

相模川

参加希望者は、博物館受付で参加案内をもらつてください。

### ●自然観察会

#### 「大山の秋をたずねて」

9月21日（日） 午前8時～4時

コース 下社—大山山頂—広沢寺温泉（やや健脚向け）

申し込み：9月10日までに、往復ハガキで、多数の場合は抽選で30名。小学校3年生以下は父母同伴。

### ●「星を見る会」「月を見よう」

月令11の月を観察します。

日時： 9月20日（土）午後6時～8時

申し込み： 9月10日までに往復ハガキで、

多数の場合は抽選で30名。

## 10月の行事

### ●星を見る会 「秋の星雲・星団を見よう」

秋の星座と、その中に散らばる星雲や星団を観察します。

日時：10月11日（土）午後6時～8時。

申し込み：9月30日までに往復ハガキで。

定員：30名。応募多数のときは抽選。

### ●体験学習シリーズNo.46 「紙をすこう」

日本古来の手すき和紙を自分の手ですいてみます。

日時：10月26日（日）午前9時30分～午後3時まで。

申し込み：10月15日までに往復ハガキで。

定員25名。応募多数のときは抽選。

参加費：400円。材料代として。

### ●中学生理科作品展

市内の中学生の夏休みの自由研究の展示会

期間：9月27日（土）～10月5日（日）

会場：特別展示室・第2ホール

入場自由

### ●10月自然観察会「大磯に秋をたずねて」

日：10月5日（日）雨天中止

コース：大磯町国府本郷付近

申し込み：9月25日までに往復ハガキで。多数の場合は抽選で30名。

## サマーセミナーをふり返って

### ☆今年のサマーセミナー

今年は、自然と人間とのかかわりをテーマにして南足柄市にある県立足柄青年の家で、8月12日～14日の2泊3日の日程でひらきました。今年は天候にもめぐまれ、予定したカリキュラムもすべて消化できました。

今回開催した場所は箱根に近く、豊かな自然環境に恵まれた地であったため、参加した子供たちにとっては大きな体験ができたようです。なかでも2日目に行なった明神ヶ岳への登山では、うつそうとした道了尊の杉林を歩き、急な坂道をあえぎながら4時間あまりもかかって登りつめました。頂上からの箱根内輪山の展望、落岩の露出した崖、下り道で見たタカがヘトを襲った生なましい現場、などすばらしい思い出となりました。

また、第1日目の夜に見た平塚の街中では見ることのできないような星空。そして突然現われてあっという間に消えてゆく流れ星。流れ星をはじめて見た、という子供たちがほとんどだったことは驚きもありました。ペルセウス座流星群の極大日に観察できたことは幸運でした。



森林の観察から

もうひとつ、楽しい思い出として、キャンドルファイヤーのろうそくの火を忘れるることはできません。明神ヶ岳に登った疲れも忘れて歌をうたい、ゲームに熱中してすごしました。

こうした2泊3日の体験から、森がはたしていける役割、自然の移り変わりの歴史、人間がこれからも生きてゆく上で大切に残しておかなければならぬもの、人のために働くことの尊さ、などを学んでくれたことと思います。

## ☆日程とカリキュラム

セミナーの日程は、右のようなプログラムで進めました。青年の家の生活については、テキストの生活編（B5版14ページ）に沿い、観察には、テキストの観察編（B5版18ページ）に沿って進めました。

カリキュラムは、「森林の観察」「地図を使おう」「明神ヶ岳への道」「箱根火山の地形」「星座をさがそう」「流星を観察しよう」の内容としました。

### - 13日の日程から -

6：00起床、すぐにそうじのあと中庭で朝のつどい。あいさつでは各班の話題は明神の山登に集中している。

9：30明神ヶ岳へ向け出発。途中森の様子を観察しながら道了尊へ。道了尊の杉林をぬけ、尾根づたいに2時間ほどで見晴小屋へ着いた。みんな水を良く飲む、水筒がカラになつたら、青年の家まで水場はない、とおどかす。見晴小屋から神明水まで太陽にあぶられながら登る。小さい子は元気に登るが、中学生の女子は元気がだんだんなくなつてゆく。神明水の冷たい水でのどをしめらすと元気が出、頂上をめざす。



明神ヶ岳山頂



キャンドルファイヤー



朝のあいさつ

13:30 頂上に着く。全員何とか登って来た。  
箱根の山々を見ながらおにぎりをバクつく。人の倍も食べる大ぐらいでいる。ひと休みした後に箱根の地史を実物を目の前にしながら調べる。

14:30 山からの帰り道はふかふかの落ち葉のしきつめられた道を下る。あまり利用されていない山道で、バラのトゲにひっかかったり、タカがハトを襲った現場などを通り、けっこうおもしろがっていた。

17:30 青年の家に着く。着くとすぐそうじが始まる。あんなに疲れたようすだったのがうそのような動きっぷり。しかし集合の合図をしても集まりが悪い。やはり疲れは相当なものだろう。

19・30待望のキャンドルファイバー。講堂に全員入場すると、ろうそくに火がともる。誕生日をむかえた萩原さんのあいさつをはじめ、1時間半にわたる歌あり、おどりありの楽しい時間を過ごした。

22:00 消灯。さすがに今日はみんな寝つくのが早い。

## ☆参加者の感想から

帰りに全員にはがきを渡し、感じたことを書いて出してもらいました。そのうちのいくつかを紹介します。

### ー小学6年男子ー

ぼくは、初めてサマーセミナーに参加しました。知らない人ばかりだったので、初めは、友達ができるかなあ、ととても不安でした。ぼくの班には、中3の人がいたので、きっとやさしくしてくれるだろうと、たよりに思っていました。2日目は、山登りでした。ぼくはふもとの方から歩いて登山をするのは、初めてだったので、頂上まで登れるかなあ、と心配していました。みんなで助け合って登ったので、無事、一人もバテずに頂上へたどり着きました。流れ星を生まれて初めて、見ることができました。あっという間に見えるので、願い事をいうことができませんでした。楽しく三日間がすぎました。あと1日でも期間が長くなればいいなと思います。三日間とてもいい体験をし、いろいろなことを学びました。お世話になりました。先生、ありがとうございました。来年もいきたいです。

### ー中学3年生男子ー

このあいだはごくろうさまでした。約3kmの道をあつさにまげずのぼりきり青年の家についた、その夜、はじめての流れ星を見てとてもうれしかった。とくにあの大きなのみれたのでね。次の日の明神ヶ岳登山では、登った高さは標高約933.1m。だが実際に歩いたきよりは、約6,625kmなので標高の約7倍も歩いたことになる。つらかったはずだ。しかし神明水で今まで死にかかったかぶとが生きかえるというようなかんじになつた。つめたくておいしかった。なにしろこたえたのはhard scheduleだったということ！もうすこしよゆうがあった方がよかつたと思う。一番身におぼえているのはMさんのいびきと時間ノイローゼである。ぼくは中3なのでこれでおしまいだが、来年からは引卒者としてセミナーに参加したいなあと思っています。

最後に、Today Birds,

Tommorrow Men.

### ー中学2年女子ー

とても楽しかったサマーセミナーが終わってしまいました。夏休みの一番の思い出だと思います。

今年は計画通りにできない所もあったので来年やる時は、もう少し余裕を持った計画にしたいかがでしょうか。それから自由の時間を、30分とか、1時間とか、少しでもいいからつくってほしいと思います。では本当にありがとうございます。

### ー小学6年女子ー

青年の家で知らない人の生活は私にとって初めてのけいけんでした。

毎日そうじはもちろん、食事のしたく、かたづけ、ふとんのひき、たたみで家の仕事も身につきました。

その他、星の観察や山のぼりなど自然観察で学校で勉強した事のふくしゅうや知らなかつた事をじっさいに目で見て、手でさわり、耳で聞き、顔や手足をまつ黒にして帰りました。

そしてたくさんよい友達が出来ました。

もうあえなくとも、手紙でいつまでもおつきあいをしていきたいと思います。

### ー小学5年男子ー

博物館の先生がた、お元気ですか。この前のサマーセミナーはとても楽しかったです。いちばん楽しかったのが、キャンドルファイヤーです。キャンドルファイヤーもよかつたけれど、こんどは、キャンプファイヤーをやってみたいなあと思いました。それに自由の時間もなかったから自由時間もほしかったと思いました。星や植物や虫なども教えてもらって、とても楽しかったです。こんどもまた、いきたいと思います。

### ー小学5年女子ー

私はサマーセミナーに参加したのは初めてで、いろいろ勉強になりました。その①星座です。夏の大三角なんかぜんぜん知りませんでした。そして流れ星、生まれて初めて見ました。その②虫や木の名前（アブラチャン）などそして二日目の明神ヶ岳自然のヘグと人間の作ったヘグなどのちがい、箱根山のかんぽつなどがいちばん印象に残っています。そしてまたこのようなサマーセミナーに参加したいです。